
Kreistag Saale-Orla-Kreis                      Schleiz, 6. Februar 2021 
Kreistagsbüro 

 

 

 

N i e d e r s c h r i f t 
über die 10. Sitzung des Kreistages 

am Montag, den 25.01.2021 (öffentlicher Teil) 

 
Sitzungsbeginn: 14:00 Uhr 
Sitzungsende:  17:05 Uhr (einschließlich nichtöffentlicher Teil) 
Ort:  Sport- und Festhalle Neustadt/Orla, Friedhofstr. 1, 07806 

Neustadt an der Orla  

Anwesenheit: 

Anwesend: Beigeordnete(r) 
Hauck, Jürgen   

Fraktion der CDU 
Bias, Marko   

Chudasch, Jonas   
Franke, Thomas   
Gersdorf, Katrin   

Hanna, Allam, Dr. med.   
Herrgott, Christian   

Neumüller, Alex   
Orosz, Peter   
Sachse, Carsten   

Smailes, Sandra   
Völlm, Arnfried, Dr.   

Weidermann, Thomas, Dr. med.   
Weiße, Ralf   

Fraktion der AfD 

Bentz, Manfred   
Bergner, Heiko   

Bohnhardt, Marc   
Brandenstein, Wolfram von   
Heidrich, Stefan   

Thrum, Uwe   
Winkler, Stephan   

Fraktion der UBV 
Fiedler, Marcus   
Kleindienst, Wolfgang   

Meyer, Christian   
Scheffczyk, Andreas   

Weigelt, Thomas   
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Fraktion Die LINKE 
Kalich, Ralf   
Lukas, Almut   

Möller, Klaus   
Rebelein, Dieter, Dr.   

Fraktion der SPD 
Feike, Anette   
Kanis, Regine   

Kleebusch, Enrico, Dr.   

Fraktion der FDP 

Ortwig, Volker   

Bündnis 90/Die Grünen 
Geiler, Janina   

Richter, Steve   

Mitarbeiter der Kreisverwaltung 

Bossert, Torsten, Dr.   
Heynisch, Jens, Dr.   
Keller, Nils   

Nielsen, Katrin   
Schröder, Amrei, Dr.   

Unger, Philipp   
 

Entschuldigt: Fraktion der CDU 

Modde, Michael (dienstliche Gründe) 
Zapf, Marcel (krank) 

Fraktion der AfD 

Fischer, Jörg (krank) 
Rham, Matthias (krank) 

Fraktion der UBV 
Querengässer, Gerd (krank) 
Weidermann, Frank (pers. Gründe) 

Fraktion Die LINKE 
Weithase, Helga (krank) 

Wetzel, Roland (dienstliche Gründe) 

Fraktion der SPD 
Roßner, Marc (pers. Gründe) 

Fraktion der FDP 
Scherf-Michel, Sandra (krank) 

Seidel, Marco (krank) 
  

 

Schriftführerin:   Kerstin Täumel 
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Tagesordnung: 

 1.  Genehmigung der Niederschrift über die 9. Sitzung des Kreistages am 12. Oktober 2020 
(öffentlicher Teil) 

 2.  Information über den aktuellen Sachstand der Corona-Pandemie 
 3.  Einbringung und erste Lesung des Entwurfs des Haushaltsplanes des Saale-Orla-Kreises 

für das Haushaltsjahr 2021 
 4.  Erste Satzung zur Änderung der Satzung zur Regelung der Aufwandsentschädigung für 

ehrenamtlichen Führungskräfte des Saale-Orla-Kreises im Brandschutz, in der 

Allgemeinen Hilfe und im Katastrophenschutz 
Vorlage: KT/048/2020 

 5.  Grundhafte bauliche Instandsetzung der Sportanlage der Staatlichen Grund- und 
Regelschule Ranis 
Vorlage: KT/050/2020 

 6.  Anträge 
 6.1.  Antrag von Bündnis 90/Die GRÜNEN bzgl. Änderung der Ausschreibungskonditionen für 

die Anschaffung der Dienstfahrzeuge der Mitarbeiter des Landratsamtes 
Vorlage: AN/041/2020 

 6.2.  Antrag der AfD-Fraktion auf Neuregelung der Besetzung von Ausschuss-Sitzen 

Vorlage: AN/042/2020 
 6.3.  Antrag der CDU-Fraktion bzgl. Sportstättennutzung für Vereinssport auch in den Ferien 

Vorlage: AN/044/2020 
 6.4.  Antrag der UBV-Fraktion bzgl. Suche eines Trägers für ein Krankenhaus 

Vorlage: AN/046/2020 

 6.5.  Antrag der UBV-Fraktion auf Aushändigung der Stellungnahme des Thüringischen 
Landkreistages zum Dritten Gesetz zur Änderung des Thüringer Waldgesetzes 
Vorlage: AN/047/2020 

 6.6.  Antrag der AfD-Fraktion auf Änderung der Satzung über die Schülerbeförderung des 
Saale-Orla-Kreises 

Vorlage: AN/049/2021 
 7.  Information über den aktuellen Sachstand bzgl. Krankenhausstandort Schleiz 
 8.  Informationen und Sonstiges 

 9.  Anfragen 
 

Der Landrat eröffnet die 10. Sitzung des Kreistages und stellt die Ordnungsmäßigkeit der 
Ladung sowie die Beschlussfähigkeit des Kreistages des Saale-Orla-Kreises fest. 

Herr von Brandenstein stellt mit Verweis auf das für die Sitzung erstellte Hygienekonzept den 

Antrag, dass alle Anwesenden beim Verweilen an ihren Plätzen die Masken abnehmen 
dürfen. 

 
Der Landrat weist darauf hin, dass er als Veranstalter der Sitzung für die Umsetzung des 
Hygienekonzeptes in vollem Umfang die Verantwortung trage und aus diesem Grund keine 

Anträge, die eine Abweichung vom Konzept zum Inhalt haben, zulassen werde. 
Er bittet darum, dass das Hygienekonzept voll inhaltlich von allen Anwesenden umgesetzt 

wird. 
 
Weiterhin verweist der Landrat auf die durch die Fraktionsvorsitzenden und den 

Kreisausschuss mehrheitlich getroffenen Festlegungen bzgl. einer gestrafften und zügigen 
Durchführung der Sitzung. 
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Zur Tagesordnung gibt es keine Wortmeldungen. Diese wird in der vorliegenden Form 
mehrheitlich festgestellt. 

 
  

Zu  TOP  1 Genehmigung der Niederschrift über die 9. Sitzung des Kreistages am 12. 

Oktober 2020 (öffentlicher Teil) 

 

Wortmeldungen gibt es nicht. 
Der Kreistag fasst 

    mehrheitlich bei 

    7 Gegenstimmen und 

    1 Stimmenthaltung 

folgenden Beschluss: 
 

„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises genehmigt die Niederschrift über die 9. Sitzung des 
Kreistages am 12. Oktober 2020 (öffentlicher Teil).“ 
 

   118-10/2021 

 

 
Zu  TOP  2 Information über den aktuellen Sachstand der Corona-Pandemie 

 

Durch den Amtsarzt, Herrn Dr. Bossert, erfolgen aktuelle Informationen zum aktuellen 
Sachstand der Coronapandemie. Er schätzt ein, dass noch keine Entspannung der Lage zu 
verzeichnen ist. 

Im Dezember 2020 gab es schwere Ausbrüche in Pflegeheimen. Die Lage in den 
Gemeinschaftseinrichtungen ist zwischenzeitlich im Griff. Sorge bereiten Infektionen von 

Privatpersonen ohne erkennbare Quelle flächendeckend im gesamten Saale-Orla-Kreis. 
Er verweist auf den erhöhten Verwaltungsaufwand im Zusammenhang mit Einreisen aus dem 
Ausland, der die Gesundheitsämter zusätzlich belastet. 

Weitere Informationen beziehen sich auf die Impfzentren und den Stand der durchgeführ ten 
Impfungen in Einrichtungen im Kreis. 

Ergänzende Ausführungen zum Impfzentrum in Pößneck werden durch Herrn Dr. 
Weidermann vorgenommen. 
Herr Möller vertritt den Standpunkt, dass hinsichtlich der Standortwahl des Impfzentrums in 

Pößneck der Kreistag aktiv werden und die Forderung bei der Kassenärztlichen Vereinigung 
aufmachen sollte, dass eine zweite Impfstelle im Oberland eingerichtet wird. 

 
Nachfragen von Herrn Thrum zur Belegung des Krankenhauses in Schleiz mit Covid19-
Patienten und von Herrn Kleindienst zu evtl. Risiken und den Voraussetzungen beim Tragen 

von FFP2-Masken werden durch Herrn Dr. Bossert beantwortet. 
 

Zu  TOP  3 Einbringung und erste Lesung des Entwurfs des Haushaltsplanes des 

Saale-Orla-Kreises für das Haushaltsjahr 2021 

 

Vor Sitzungsbeginn wurde an die Kreistagsmitglieder die Präsentation zum Haushalt, die auf 
Grund der fehlenden technischen Voraussetzungen in der Sporthalle nicht dargestellt werden 

kann, in Papierform übergeben. 
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Einführend wird durch den Landrat darauf verwiesen, dass die exakten Zahlen des Landes erst 
seit einer Woche vorliegen und in dieser Zeit der Haushalt entsprechend angepasst wurde. Im 
Ergebnis konnte der Hebesatz der Kreisumlage auf das Vorjahresniveau gesenkt werden. 

 
Durch den Kämmerer, Herrn Unger, werden ausführliche Darlegungen zur Einbringungen des 

Haushaltsplanes 2021 anhand des vorliegenden Handouts vorgenommen. Dabei geht er auf 
die Herangehensweise bei der Planung, die wesentlichen Eckwerte des Haushaltes, die 
Änderungen zum Plan 2020 im Verwaltungshaushalt, die wichtigsten Maßnahmen des 

Vermögenshaushaltes und den Schuldenstand ein und erläutert die wesentlichen Änderungen 
zum Planentwurf 2021. Die Änderungen liegen allen Kreistagsmitgliedern in Form eine 

Tabelle als Zusammenfassung vor. 
 
Der Landrat verweist auf den vor Sitzungsbeginn an die Kreistagsmitglieder verteilten 

Änderungsantrag der AfD-Fraktion zur Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2021 und 
bittet den Einreicher um die Begründung. 

Herr von Brandenstein führt aus, dass nach Meinung seiner Fraktion die Erläuterungen zu den 
einzelnen Haushaltsstellen nach § 15 GemHV nur unzureichend im Vorbericht, aber nicht bei 
den HH-Stellen selbst vermerkt sind. Als Beispiel nennt er die Personalkostensteigerung um 

mehr als 200 v.H im EP 0, Abschnitt 03, Seite 143. 
Außerdem sollen die im HH-Plan veranschlagten freiwilligen Leistungen an den betreffenden 

Haushaltsstellen mit einem Freiwilligkeitsvermerk versehen werden, damit die 
Kreistagsmitglieder ein bestehendes und gegebenenfalls erforderliches Einsparpotential 
erkennen können. Aus diesem Grund wird folgender Änderungsantrag gestellt: 

„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises beschließt, dass im Haushaltsplan als Anlage zur 

Haushaltssatzungen des Saale-Orla-Kreises  

1. Erläuterungen nach § 15 der Thüringer Gemeindehaushaltsverordnung      

    (ThürGemHV) zu jeder Haushaltsstelle ausgebracht und 

2. Ausgaben für freiwillige Leistungen des Saale-Orla-Kreises bei der jeweiligen  

    Haushaltsstelle mit einem Freiwilligkeitsvermerk (FR-Vermerk) gekennzeichnet  

    werden. 

 

Dieser Änderungsantrag wird mit 
    12 Ja-Stimmen bei 

    21 Gegenstimmen 

abgelehnt. 

 

An der anschließenden Diskussion zum Haushalt beteiligen sich die Kreistagsmitglieder Herr 
Kleindienst, Herr von Brandenstein, Herr Richter, Herr Weigelt und Herr Scheffczyk. 

Die Detailfragen bzgl. Kreisumlage, Pflichtrücklage, Stellenplan und 
Personalkostenentwicklung werden durch Herrn Unger und den Landrat beantwortet. 
Herr Scheffczyk bittet darum, dass alle Änderungsanträge und Anfragen aus den Fraktionen 

bzgl. des Haushaltes den Fraktionen zur Kenntnis und den Ausschüssen zur Vorberatung 
gegeben werden. 

 
 
Pause: 15:20 Uhr bis 15:30 Uhr 
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Zu  TOP  4 Erste Satzung zur Änderung der Satzung zur Regelung der 

Aufwandsentschädigung für ehrenamtliche Führungskräfte des Saale-

Orla-Kreises im Brandschutz, in der Allgemeinen Hilfe und im 

Katastrophenschutz 

Vorlage: KT/048/2020 

 
Der Landrat führt aus, dass es sich bei der Satzungsänderung lediglich um die Änderung des 
In-Kraft-Tretens der Satzung rückwirkend vom 01.01.2020 auf den 01.01.2019 handelt. 

Wortmeldungen gibt es nicht. 
 

Der Kreistag fasst  
    einstimmig 

folgenden Beschluss: 

 
„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises beschließt die Erste Satzung zur Änderung der Satzung 

zur Regelung der Aufwandsentschädigung für die ehrenamtlichen Führungskräfte des Saale-
Orla-Kreises im Brandschutz, in der Allgemeinen Hilfe und im Katastrophenschutz in der als 
Anlage 1 beigefügten Fassung.“ 

 
   119-10/2021 

 
 
Zu  TOP  5 Grundhafte bauliche Instandsetzung der Sportanlage der Staatlichen 

Grund- und Regelschule Ranis 

Vorlage: KT/050/2020 

 

Der Fachbereichsleiter, Herr Dr. Heynisch, erläutert den Sachverhalt der Beschlussvorlage. 
 

Durch die Diskussionsredner Herrn Herrgott, Herrn Kalich und Herrn Scheffczyk wird die 
Zustimmung zu dieser wichtigen Instandsetzungsmaßnahme und der geplanten Finanzierung 
signalisiert. 

 
Der Kreistag fasst 

    einstimmig 

folgenden Beschluss: 
 

„1. Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises beschließt die grundhafte bauliche Instandsetzung der 
Sportanlage der Staatlichen Grund- und Regelschule Ranis (Grundsatzbeschluss). 

 
2. Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises beschließt außerplanmäßige Ausgaben in Höhe von 
393.900,00 € zur Finanzierung der unter Punkt 1 genannten baulichen Maßnahmen.“ 

 
   120-10/2021 
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Zu  TOP  6 Anträge 

 

Zu  TOP  6.1 Antrag von Bündnis 90/Die GRÜNEN bzgl. Änderung der 

Ausschreibungskonditionen für die Anschaffung der Dienstfahrzeuge der 

Mitarbeiter des Landratsamtes 

Vorlage: AN/041/2020 

 

Herr Richter begründet den Antrag von Bündnis 90/Die Grünen und verweist auf die durch 
Bund und Europaparlament angestrebte Klimaneutralität. Ziel des Antrages soll es sein, 

Kontakte zu Anbietern aufzubauen und Perspektiven einer klimaneutralen Verwaltung 
aufzuzeigen. Im nächsten Ausschreibungsprozess sollte man dies berücksichtigen. 
 

Der Landrat führt Gegenrede zu diesem Antrag. Er führt aus, dass die Ausschreibung für 
Leasing von Dienstautos mit einem Leasingzeitraum von 2 Jahren bereits erfolgt ist und 

verweist darauf, dass die öffentliche Verwaltung verpflichtet ist, die günstigsten Angebote zu 
berücksichtigen. Außerdem wird es in seiner Amtszeit auf keinen Fall Elektrofahrräder als 
Dienstfahrzeuge geben. 

 
In der Diskussion sprechen sich Herr Herrgott und Herr Thrum gegen diesen Antrag aus. 

 
Dem Geschäftsordnungsantrag von Herrn Dr. Völlm auf „Ende der Aussprache“ wird  
mehrheitlich bei 7 Gegenstimmen entsprochen. 

 
Der Kreistag fasst mit 
      8 Ja-Stimmen bei 

    26 Gegenstimmen 
folgenden Beschluss: 

 
„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises lehnt den Antrag AN/041/2020 von Bündnis 90/Die 
GRÜNEN (Änderung der Ausschreibungskonditionen für die Anschaffung der 

Dienstfahrzeuge der Mitarbeiter des Landratsamtes) ab.“ 
 

   121-10/2021 

 
Zu  TOP  6.2 Antrag der AfD-Fraktion auf Neuregelung der Besetzung von Ausschuss-

Sitzen 

Vorlage: AN/042/2020 

 
Wortmeldungen gibt es nicht. 
Der Kreistag fasst 

    einstimmig 

folgenden Beschluss: 

 
„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises beschließt folgende Neuregelung in der Besetzung von 
Ausschuss-Sitzen der AfD-Fraktion: 

 Ausschuss für Bildung, Kultur und Sport: 
 Mitglied:  Herr Uwe Thrum (anstelle von Herrn Stefan Heidrich) 

 Stellv. Mitglied: Herr Stephan Winkler (anstelle von Herrn Thrum).“  
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   122-10/2021 

Zu  TOP  6.3 Antrag der CDU-Fraktion bzgl. Sportstättennutzung für Vereinssport 

auch in den Ferien 

Vorlage: AN/044/2020 

 

Herr Neumüller begründet den Antrag der CDU-Fraktion. Er verweist u.a. auf den 
coronabedingten Ausfall zahlreicher Trainingsstunden. Auch unter diesem Aspekt sollte den 
Sportvereinen die Möglichkeit zur Nutzung der Sportstätten in den Ferien ermöglicht werden. 

 
Der Landrat gibt zu bedenken, dass das Mehrkosten für Heizung und Reinigung in Höhe von 

jährlich ca. 200 T€ nach sich zieht. 
Herr Dr. Hanna zweifelt die Höhe der Summe an und bittet um zahlenkonkreten Nachweis. 
 

Frau Kanis beantragt den Verweis des Antrages in den Bildungsausschuss, um ihn dort in die 
Haushaltsdiskussion einfließen zu lassen. 

Herr Dr. Hanna sieht die Zuständigkeit vielmehr beim Finanzausschuss und beantragt auch 
den Verweis in den Finanzausschuss. 
 

Der Kreistag fasst 
    mehrheitlich bei 

    1 Gegenstimme 

folgenden Beschluss: 
 

„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises verweist den Antrag AN/044/2020 der CDU-Fraktion 
bzgl. Sportstättennutzung für Vereinssport auch in den Ferien zur Beratung in den Ausschuss 
für Bildung, Kultur und Sport sowie in den Ausschuss für Haushalt, Finanzen und 

Controlling.“ 
 

   123-10/2021 

 
 

Zu  TOP  6.4 Antrag der UBV-Fraktion bzgl. Suche eines Trägers für ein Krankenhaus 

Vorlage: AN/046/2020 

 
Herr Scheffczyk begründet den Antrag der UBV-Fraktion und schätzt ein, dass auf Grund der 
unklaren Versorgungssicherheit es jeden Tag passieren kann, dass das Krankenhaus in Schleiz 

wegbricht und wir einen neuen Träger für das Krankenhaus benötigen. 
 

Auf die Nachfrage von Herrn Dr. Hanna, für welches Krankenhaus der Landrat einen Träger 
suchen soll, antwortet Herr Scheffczyk, dass das entweder für das KH in Schleiz erfolgen soll 
oder ein Träger gefunden wird, der im Landkreis ein neues Krankenhaus baut und dieses 

betreibt. 
 

Der Landrat betont, dass er bereits mit mehreren in Frage kommenden Trägern Gespräche 
geführt hat, aber keiner habe Interesse an einer Übernahme gezeigt. Der Landrat verweist auf 
seine mit der ehemaligen Geschäftsführerin des Krankenhauses Saalfeld geführten Gespräche, 

bei denen u.a. deutlich zum Ausdruck gebracht wurde, dass bei den festzustellenden niedrigen 
Geburtenzahlen kein Träger das Haus mit einer Geburtsabteilung betreiben kann. 

Der derzeitige Träger möchte das Haus selbst weiter betreiben und hat dazu ein Konzept beim 
Ministerium vorgelegt. 
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Der Landrat bittet um Ablehnung des Antrages, da sich kein Träger für das Krankenhaus 
finden wird. 
 

Zur Diskussion sprechen Herr Thrum, Herr Scheffczyk und Herr Richter. 
 

Dem Geschäftsordnungsantrag von Herrn Dr. Völlm auf „Ende der Aussprache“ wird mit 
17 Ja-Stimmen bei 12 Gegenstimmen entsprochen. 
 

Der Kreistag fasst mit 
    12 Ja-Stimmen bei 

    23 Gegenstimmen 

folgenden Beschluss: 
 

„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises lehnt den Antrag AN/046/2020 der UBV-Fraktion  
(Suche eines Trägers für ein Krankenhaus) ab.“ 

 
   124-10/2021 

 

 
Zu  TOP  6.5 Antrag der UBV-Fraktion auf Aushändigung der Stellungnahme des 

Thüringischen Landkreistages zum Dritten Gesetz zur Änderung des 

Thüringer Waldgesetzes 

Vorlage: AN/047/2020 

 
Herr Scheffczyk begründet den Antrag der UBV-Fraktion. 
 

Zur Diskussion sprechen Landrat Fügmann, Herr Scheffczyk, Herr Thrum, Herr Herrgott und 
Herr Kalich. 

Der Landrat verweist u.a. in seiner Gegenrede auf den nichtöffentlichen Charakter der 
Stellungnahme. Sollte es zur Beschlussfassung im Sinne des Antrages kommen, wird er den 
Beschluss beanstanden. 

Herr Herrgott und Herr Kalich argumentieren ebenfalls gegen den Antrag. 
Herr Scheffczyk vertritt mit Verweis auf das Vereinsrecht den Standpunkt, dass dem 

Landkreis als Mitglied des Vereins Einsicht in die Unterlagen zusteht. 
 
Der Kreistag fasst mit 

    14 Ja-Stimmen bei 

    17 Gegenstimmen 

folgenden Beschluss: 
 
„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises lehnt den Antrag AN/047/2020 der UBV-Fraktion 

(Aushändigung der Stellungnahme des Thüringischen Landkreistages zum Dritten Gesetz zur 
Änderung des Thüringer Waldgesetzes) ab.“ 

 
   125-10/2021 
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Zu  TOP  6.6 Antrag der AfD-Fraktion auf Änderung der Satzung über die 

Schülerbeförderung des Saale-Orla-Kreises 

Vorlage: AN/049/2021 

 
Herr Thrum begründet den Antrag der AfD-Fraktion anhand der Sachverhaltsdarstellung in 

der Beschlussvorlage. 
Er stellt gleichzeitig den Antrag auf „Verweis des Antrages in den Bildungsausschuss“.  
 

Der Landrat regt an, den Antrag gleichzeitig in den Finanzausschuss zur Beratung zu 
verweisen, dass eine Satzungsänderung Auswirkungen auf den Kreishaushalt hat. 

Der Einreicher des Antrages signalisiert dazu sein Einverständnis. 
Herr Kalich gibt den Hinweis, dass bei der Beratung im Ausschuss eine Differenzierung 
zwischen „Bedürftigen“ und „besser Verdienenden“ erfolgen muss. 

 
Der Kreistag fasst 

    mehrheitlich bei 

    5 Gegenstimmen 

folgenden Beschluss: 

 
„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises verweist den Antrag AN/049/2021 der AfD-Fraktion 

bzgl. Änderung der Satzung über die Schülerbeförderung des Saale-Orla-Kreises zur Beratung 
in den Ausschuss für Bildung, Kultur und Sport und in den Ausschuss für Haushalt, Finanzen 
und Controlling.“ 

 
   126-10/2021 

 

Zu  TOP  7 Information über den aktuellen Sachstand bzgl. Krankenhausstandort 

Schleiz 

 
Durch den Landrat wird einleitend nochmals nachdrücklich darauf hingewiesen, dass sich das 
Krankenhaus in Schleiz in Eigentum des Landkreises Greiz befindet. Es ist ein kommunales 

Krankenhaus mit entsprechenden Gremien, die alle Entscheidungen bezüglich des 
Krankenhauses und seiner Zukunft zu treffen haben. Aus diesem Grund haben der hiesige 

Landrat und der Kreistag darüber nicht zu befinden und zu entscheiden. 
Er führt weiter aus, dass er in wöchentlichem Kontakt mit der Landrätin, Frau Schweinsburg 
stehe und auch in regelmäßigen Gesprächen mit dem leitenden Chefarzt des Krankenhauses. 

Ihm ist das Sanierungskonzept inhaltlich bekannt; es stehe ihm aber nicht zu, das in die 
Öffentlichkeit zu tragen. 

Des Weiteren führt der Landrat regelmäßige monatliche Gespräche mit dem 
Verwaltungsleiter, Herrn Bunzel, um über den aktuellen Sachstand informiert zu sein. 
Außerdem, so der Landrat, sei er auch weiterhin mit anderen in Frage kommenden Trägern in 

Kontakt. Diese Gespräche sind ernüchternd, was das Interesse am Schleizer Krankenhaus 
betrifft. 

Er persönlich hält es für eine strategisch gute Entscheidung, wenn das Sanierungskonzept 
durch den derzeitigen Träger mit Unterstützung des Landes Thüringen so umgesetzt wird. 
 

Nachfragen werden durch Herrn Thrum bzgl. namentlicher Benennung der Mitglieder des 
Aufsichtsrates und durch Herrn Scheffczyk gestellt. Herr Scheffczyk verweist auf die 

Beantwortung seiner schriftlich gestellten Anfragen zur Thematik Krankenhaus Schleiz. 
Diese Anfragen liegen allen Kreistagsmitgliedern schriftlich vor. 



Seite: 11/12 

Der Landrat betont, dass ihm solche detaillierten Informationen nicht zur Verfügung stehen. 
Herr Dr. Weidermann teilt die Aussage des Landrates und legt seinen Standpunkt zur 
Problematik dar. Er verweist darauf, dass die medizinische Versorgung im Saale-Orla-Kreis 

gesichert ist. Realistisch betrachtet sind kleine Standorte allein nicht funktionsfähig. Auch er 
vertritt die Meinung, dass man für das Schleizer Krankenhaus keinen anderen Träger finden  

werde. 
 
Zu  TOP  8 Informationen und Sonstiges 

 
 Die Beschlusskontrolle über den Vollzug von Kreistagsbeschlüssen wurde mit den 

Kreistagsunterlagen im November 2020 allen Kreistagsmitgliedern zugestellt. 
 
 Der Sitzungskalender mit den Terminen für Kreistags- und Kreisausschuss-Sitzungen 

wurde ebenfalls allen Kreistagsmitgliedern mit den Unterlagen zugestellt. 
Aufgrund der Pandemie-Einschränkungen haben sich darin bereits erste Änderungen 

ergeben. 
In einer Beratung mit den Fraktionsvorsitzenden im Dezember 2020 und in der letzten 
Kreisausschuss-Sitzung wurde sich verständigt, dass durch die Gremien derzeit nur die 

unaufschiebbaren Themen beraten bzw. beschlossen werden.  
Um alle Beratungsgegenstände, die verschoben wurden, vor der Sommerpause zu beraten 

und zu beschließen, unterbreitet der Landrat den Vorschlag, entweder eine zusätzliche 
Kreistagssitzung im Mai durchzuführen oder die für den 28.06. geplante Sitzung über 2 
Tage auszudehnen. 

Alle Ausschuss-Sitzungen zur Vorberatung des Haushaltes 2021 finden im Februar statt. 
03.02.2021  Sozialausschuss 
10.02.2021  Kreisausschuss 

15.02.2021  Bildungsausschuss 
16.02.2021  Bau- und Vergabeausschuss 

17.02.2021  Jugendhilfeausschuss 
22.02.2021  Wirtschaftsausschuss 
24.02.2021  Finanzausschuss 

 
 Das aktuelle Zahlenmaterial Job-Center wurde vor Sitzungsbeginn an die Fraktionen 

verteilt. 
   

 

Zu  TOP  9 Anfragen 

 

Die schriftlichen Anfragen von Herrn Thrum vom 17.11.2020 bzgl. Corona-Hilfe II-  
Sofortprogramm Endgeräte - wurden schriftlich beantwortet. Die Anfragen und Antworten  
wurden vor Sitzungsbeginn an alle Kreistagsmitglieder verteilt. 

Ebenso wurden die schriftlichen Anfragen von Bündnis 90/Die Grünen bzgl. ZASO 
schriftlich beantwortet und vor Sitzungsbeginn verteilt. 

 
Die Anfragen von Herrn Scheffczyk vom 21.01.2021 bzgl. Krankenhaus Schleiz GmbH und  
Schulbaumaßnahmen wurden vor Sitzungsbeginn verteilt. Die Beantwortung der Anfragen  

erfolgt schriftlich im Nachgang der Sitzung. 
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Herr Richter bittet darum, dass in der nächsten Sitzung des Kreistages die  
Demografiebeauftragte, Frau Smailes und ihr Stellvertreter, Herr Bentz den Strategieplan für 
ihre Arbeit in dieser Funktion vorstellen. 

 
Mit Bezug auf das aktuelle Thüringer Waldgesetz fragt Herr Weiße nach dem Stand der  

Genehmigungsverfahren bei Windvorranggebieten. 
Der Landrat betont, dass alle Vorgänge im Sinne des beschlossenen Thüringer Waldgesetzes  
abgelehnt werden. Es ist aber nicht auszuschließen, dass die Antragsteller den Rechtsweg 

einschlagen. 
 

Durch Herrn Dr. Rebelein werden folgende Fragen an den Landrat gestellt: 
Thematik Verkehrsverbund Mittelthüringen 
Warum kommt es durch diese Zweckvereinbarung zu höheren Kosten für den SOK? 

Welche Vorteile ergeben sich für die Einwohner im SOK? 
 

Die Jugendpauschale wird im HHPl nicht erhöht, obwohl mehr Geld vom Land kommt. 
Haben die Jugendeinrichtungen keine Zuarbeit zum HHPL geleistet? Sind sie aufgefordert 
worden? 

Die Bibliotheken sind wichtige Bestandteile von Bildung und Kultur im SOK. 
Warum werden seit Jahren keine zusätzlichen Mittel geplant? 

Gibt es in den Kommunen und im Kreis keine Konzepte zur Entwicklung der Bibliotheken? 
 
Der Landrat sieht trotz punktuell steigender Kosten im Verkehrsverbund Mittelthüringen 

Vorteile für die Nutzer durch ein einheitliches Tarifsystem, insbesondere bei überörtliche n 
Fahrten. 
Bei der Jugendpauschale verweist der Landrat auf die Freiwilligkeit dieser Ausgaben und zum 

Thema „Bibliotheken“ auf die „Nichtzuständigkeit“ des Landkreises. 
 

Der Landrat beendet den öffentlichen Teil der 10. Sitzung des Kreistages um 16:58 Uhr. 

Die Niederschrift über den nichtöffentlichen Sitzungsteil liegt im Kreistagsbüro vor und kann 
dort eingesehen werden. 

 

 

 

Fügmann Kerstin Täumel 

Landrat Schriftführerin 
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